
Estudian 
plásticos
En Cozumel se 
realiza el estudio 
“Caracterización 
de microplásticos 
en playas y mega 
fauna marina del 
Caribe Mexixano”, 
de la investigadora 
Diana Caro.
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Dan talleres para prevenir agresiones a mujeres

Van vs violencia 
en la Zona Maya
Tratan de cambiar 
paradigmas y 
reeducar a hombres 
para generar paz

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

F. CARRILLO PUERTO, Q. ROO.- 
Con el objetivo de prevenir y 
erradicar la violencia hacia las 
mujeres, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa encabezó el 
comienzo de los talleres “De la 
Reflexión a la Acción en la Zona 
Maya”, en las instalaciones del 
Instituto Tecnológico de Felipe 
Carrillo Puerto.

Este es un programa imple-
mentado por el Instituto Quin-
tanarroense de la Mujer (IQM), 
a través del Centro Especializado 
para la Erradicación de Conduc-
tas Violentas contra las Muje-
res, (Cecovim) de Felipe Carrillo 
Puerto, en acción transversal con 
el Poder Judicial del estado.

Con el apoyo del gobierno de 
México se han gestionado pro-

yectos para la erradicación de 
la violencia; en 2023 se abrieron 
los centros Cecovim, donde se 
ofrecen servicios de prevención 
y atención a través de acciones 
reeducativas para hombres gene-
radores de violencia u hombres 
que deseen prevenir esas con-
ductas agresivas.

“Aquí vamos a aprender a 

desaprender. Vamos a cambiar 
paradigmas. Vamos a despejar 
nuestra cabeza de ideas y creen-
cias que nos han hecho construir 
estereotipos y prejuicios.

“Vamos a adquirir herramien-
tas prácticas para dejar de hacer 
lo mismo de la misma manera”, 
señaló Mara Lezama.

“Los talleres son para cons-

truir conjuntamente un nuevo 
entendimiento de lo que signi-
fica ser hombre en la actualidad. 
Lo haremos desde el respeto, la 
igualdad, la empatía y la auto-
nomía, pero también para la 
construcción de paz”, agregó la 
mandataria estatal.

Desde 2023 a la fecha el IQM 
ha atendido a más de 800 hom-
bres en los municipios de Benito 
Juárez, Othón P. Blanco y Felipe 
Carrillo Puerto, quienes han 
pasado el proceso de instruc-
ción para contribuir a modificar 
comportamientos detonadores 
de violencia.

La titular del IQM, María 
Hadad, informó que en Carrillo 
Puerto se impartirán 20 talleres, 
con lo cual sumarán 200 hom-
bres más aliados en la cons-
trucción de una cultura de paz 
y justicia.

Asimismo, se realizó la Firma 
de Compromisos, para promo-
ver y garantizar una paz que sea 
justa para las mujeres.

 zIniciaron los talleres “De la Reflexión a la Acción en la Zona 
Maya”. 

‘En Morena hay unidad’
Mientras el PRI y el PAN se pelean y tienen 
disputas internas, en Morena hay unidad, 
resaltó la próxima presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum. “Morena es plural”, 
sentenció.

Aplican revés  
a ‘Chak Meex’
MARCO ANTONIO BARRERA

CHETUMAL, Q. ROO.- El expre-
sidente municipal de Felipe 
Carrillo Puerto, José Esquivel 
Vargas, conocido como “Chak 
Meex”, no consiguió que se 
diera carpetazo a la denuncia  
en su contra por su presunta 
responsabilidad en el delito de 
peculado.

Un juez federal negó un 
amparo con el cual se pretendía 
impedir que el caso se hiciera 
del conocimiento de la Fiscalía 
General de la República (FGR), 
para su análisis de competen-
cia y su probable admisión.

La determinación de poner 
a disposición la investigación 
inicial contra “Chak Meex” pro-
viene de un juez de Control de 
Primera Instancia de Felipe 
Carrillo Puerto, que revocó el 
no ejercicio de la acción penal 
solicitado por el Ministerio 
Público.

La Unidad Especializada 
en Investigación de los Deli-
tos contra Servidores Públicos 
de la Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción de 
Quintana Roo, fue la instancia 
que reconoció la inexisten-
cia de datos suficientes para 
acreditar la conducta delictiva 
denunciada por la Sindicatura 
Municipal, el 14 de diciembre 
de 2021.

La determinación del fiscal 
se hizo del conocimiento del 
juez penal, al justificar que al 
agotarse las líneas de investi-
gación no se encontraron ele-
mentos para la configuración 
del delito, el 12 de abril de 2022.

Las acusaciones penales 

tienen que ver con la transfe-
rencia de fondos etiquetados 
provenientes de una cuenta 
bancaria federal a otra del 
Ayuntamiento, y su posterior 
disposición para un destino dis-
tinto en los ejercicios fiscales 
2018-2019.

La autoridad ministerial 
argumentó también falta de 
jurisdicción estatal para poder 
fiscalizar los recursos federa-
les, ya que esos procedimientos 
son realizados por los órganos 
de auditoría de la Federación.

El agente responsable de 
la indagatoria resolvió que 
carecía de competencia sobre 
esos hechos denunciados por el 
Ayuntamiento y optó por resol-
ver el no ejercicio de la acción 
penal, luego de determinar la 
falta de elementos de prueba.

Pero el juez de control revocó 
el no ejercicio de la acción 
penal e instruyó a reabrir la 
investigación para hacerla del 
conocimiento de la FGR.

Esquivel Vargas tramitó 
un juicio de garantías contra 
la determinación para que la 
autoridad federal se pronun-
ciara sobre su competencia y 
la admisión de cargos.

El amparo se radicó con el 
número 32472008 en el Juz-
gado Primero de Distrito con 
sede en Chetumal, el 18 de abril 
de 2023, pero fue desechado a 
los dos días siguientes.

Inconforme con la resolu-
ción, se interpuso una queja 
ante una instancia revisora que 
le dio la razón legal al quejoso 
e instruyó al juzgado federal 
para que se admitiera el juicio 
de garantías.

Están las playas en óptimo estado
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Las playas 
públicas de Cancún se encuen-
tran limpias y libres de sargazo 
para recibir a los visitantes 
durante esta temporada alta de 
verano. 

Así lo informó Arturo Javier 
Quintero Díaz, director de Pozos 
y Playas del municipio de Benito 
Juárez, al comentar que en tres 
playas hay pasto marino, pero 
están libres de sargazo y aptas 
para los turistas y bañistas 
locales.

“Las playas las tenemos libres 
de sargazo, lo que hemos tenido 
es que es un evento que tenemos 
la mayor cantidad de los meses 
del año, que es el pasto marino. 
Lo tenemos en Playa El Niño, Las 
Perlas y Playa Coral”.

Dijo que para garantizar la 
limpieza de las playas se han 
distribuido siete cuadrillas en 
cada uno de los arenales en dos 
horarios, con un total de 160 per-

sonas, y exhortó a la ciudadanía 
y al turismo a no dejar tirada la 
basura. 

Incluso, comentó que por la 
temporada vacacional los sani-
tarios estarán abiertos de 07:00 
a 19:00 horas, además de que 
cuentan con el apoyo de perso-

nal de la Zona Federal Marítimo 
Terrestre (Zofemat) para brindar 
cualquier información o apoyo a 
los turistas y paseantes locales.

“Implementamos igual una 
brigada más de confianza que 
viene cribando, esto recordemos 
que estamos en temporada de 

certificación. Tuvimos certifica-
ción Blue Flag hace aproximada-
mente un mes, tuvimos buenos 
resultados y decidimos dejar una 
brigada que viene cribando una 
vez a la semana cada playa”.

Recordó que en las playas 
públicas de Cancún cuentan 
con diversos distintivos como 
son Blue Flag, playas limpias y 
sustentables y tratan de ir mejo-
rando constantemente, de ahí 
que por eso implementaron esta 
brigada especial. 

Quintero Díaz invitó a la 
población y a los turistas a lle-
var la menor cantidad de plásti-
cos a las playas, e incluso aplicar 
reciclaje, y desde luego depositar 
los residuos en los contenedores 
designados. 

Respecto a Playa Coral, que es 
pet friendly, apuntó que la mitad 
quedó destinada para las mas-
cotas, donde se cuenta con los 
objetos necesarios para facilitar 
la estancia de las personas que 
llevan a los animalitos.

 zSergio Avilés Demeneghi, 
magistrado presidente del 
Teqroo.

Defienden 
la utilidad 
del Teqroo
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Frente 
a la reforma judicial pro-
puesta por el gobierno 
federal que se debate a nivel 
nacional, desde el Tribunal 
Electoral de Quintana Roo 
(Teqroo) piden analizar a 
fondo la iniciativa antes de 
su probable aprobación en el 
Congreso de la Unión.

El magistrado presidente 
del Teqroo, Sergio Avilés 
Demeneghi, llamó a la cau-
tela al revisar la jurisdicción 
de este organismo en la enti-
dad, el cual —según dijo— 
se mantiene tutelando los 
derechos políticos de todos 
los ciudadanos en los apro-
ximadamente 300 juicios 
que ha resuelto tan sólo en 
el proceso 2024.

Aseguró que la actual 
legislación electoral, y sobre 
medios de impugnación en 
esa materia, permite una 
potenciación de los dere-
chos político-electorales de 
los ciudadanos en general 
y de los miembros de los 
partidos en particular, con 
lo que se ha incrementado la 
judicialización de los asun-
tos políticos.

Con este escenario, en 
el proceso electoral 2024 se 
han acumulado 279 asun-
tos atendidos por el Teqroo, 
entre los que destacan 115 
recursos de apelación, 97 
procedimientos especiales 
sancionadores, en su mayo-
ría por violencia política de 
género, y 14 juicios de nuli-
dad, informó el magistrado.

 zLas playas públicas de Cancún están listas para esta temporada 
alta de verano.

Parque renovado
La gobernadora Mara Lezama atestiguó la entrega formal del 
renovado parque público “Ignacio Zaragoza” al pueblo de Felipe 
Carrillo Puerto, en el que se invirtieron 18 millones 742 mil 637 pesos.

Constatan 
avance
Autoridades 
estatales, 
municipales 
y personal 
de la Sedena 
supervisaron los 
avances en la 
construcción del 
camino de acceso 
Puerta al Mar, que 
lleva un 47% de 
progreso.
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IRONÍA del destino: hace no mucho tiempo, mencionar el desarrollo 
económico del sureste mexicano en círculos de inversionistas era casi un 
chiste de mal gusto. A nadie, pero absolutamente a nadie, le parecía redituable 
invertir en una región históricamente olvidada y socavada por la pobreza 
y el abandono. Pero, ¡vaya, cómo cambian las cosas! Gracias a la visión (y 
terquedad) del gobierno de la Cuarta Transformación, hoy el sureste es el 
nuevo Edén para los capitales nacionales y extranjeros.
RETROCEDAMOS por un momento el calendario nacional: todavía hace 
seis años, cualquier mención a proyectos de infraestructura en Chiapas, 
Campeche, Tabasco, Yucatán e inclusive Quintana Roo en su zona sur, 
se habría considerado una broma. Los profetas del desastre económico se 
regodeaban en sus predicciones apocalípticas y hasta acuñaban la frase 
burlona de que “en el norte trabajan; en el centro administran y en el sur 
descansan”... sin embargo, ahora deben estar tragándose sus palabras con un 
buen trago de agua (potable, por supuesto, no del río contaminado que solían 
mostrar las noticias).
LAS CIFRAS oficiales de crecimiento ponen como ejemplo a Quintana Roo, 
ese paraíso turístico que en menos de un sexenio se convirtió también en 
una joya industrial. Con un crecimiento anual de 126.3% en esta actividad 
durante el primer trimestre del 2024, ha dejado boquiabierto a más de uno. 
¿Quién lo diría? Ese pedazo de tierra que antes sólo servía para el deleite de 
turistas ahora también atrae a la industria y la construcción. Claro, ayuda un 
poco que la demanda de viviendas de nivel medio y residencial esté por las 
nubes, gracias al flujo constante de residentes extranjeros que ven en este 
estado un refugio ideal.
NO SÓLO es Quintana Roo el que está brillando. Yucatán, Campeche y 
hasta Chiapas igualmente reportan cifras de crecimiento que hacen dudar 
si no se están leyendo mal los datos. Nada de eso, en gran parte el éxito se 
debe a la tan mencionada y a veces vilipendiada obra pública. Los tramos 5, 
6 y 7 del Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, 
y demás proyectos que eran motivo de chistes, hoy son los pilares de este 
crecimiento inesperado. Vamos, hasta Chiapas, ese estado tan golpeado por 
la desigualdad, ha visto un repunte en su actividad industrial gracias al Tren 
Maya. Aunque claro, un crecimiento del 1.9% no suena tan espectacular como 
el de Quintana Roo, pero considerando su punto de partida, es todo un logro.
EN SÍNTESIS, lo que antes se consideraba un rincón olvidado del país ahora 
es el centro de atención. La lección aquí es clara: nunca subestimen el poder 
de una inversión bien dirigida, ni el de un gobierno dispuesto a mover cielo y 
tierra para transformar su visión en realidad. Y para aquellos que aún dudan, 
los números están ahí. Porque al final del día, los hechos son testarudos, y 
las estadísticas del Inegi no mienten: el sureste mexicano ha dejado de ser 
el patio trasero de la economía nacional para convertirse en la nueva tierra 
prometida.
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OPINIÓN JOSÉ LUIS CARRILLO

¿Olimpiadas Políticas?
Estamos por iniciar los Juegos Olímpicos en 

París, Francia; conviene que hagamos un poco 
de historia.

En el año 776 antes de Cristo, se celebran los pri-
meros Juegos Olímpicos de la Humanidad, con una 
sola competencia, la carrera de velocidad, misma 
que fue ganada ¡por un cocinero!

En el Siglo VI AC, se empieza a masificar el 
deporte, ya que se inicia la instalación de gimna-
sios públicos, por lo que este deja de ser exclusivo 
de la gente con recursos económicos.

Ya en el Siglo V AC, con la victoria de los griegos, 
lugar de inicio de las Olimpiadas; sobre los persas, 
se popularizan uniendo a los helenos en su ideal 
de cultura.

Es en el Siglo IV AC, cuando empiezan los “ase-
gunes”, ya que la mayoría de las competencias son 
ganadas por atletas profesionales sobre los ama-
teurs, lo que genera grandes críticas en la Grecia 
helenística, al priorizar el dinero sobre los ideales.

Sin embargo, históricamente está comprobado 
que los atletas que participaban en los Juegos Olím-
picos, NO actuaban motivados por el Laurel y la 

Gloria para los pueblos que representaban, sino por 
las suculentas recompensas que los convertían en 
verdaderos profesionales.

¿En la actualidad sucederá lo mismo?

En el inicio, los Juegos Olímpicos se desarrolla-
ban cada cuatro años, igual que en la actualidad; 
en Olimpia, en el Santuario a Zeus, y se realizaban 
entre finales de julio y principios de agosto, coin-
cidiendo con la segunda luna llena, después del 
solsticio de verano.

Los triunfadores recibían por parte de los habi-
tantes de las ciudades que representaban grandes 
recompensas económicas, llegando a sumar hasta 
500 dracmas para los atenienses vencedores en 
Olimpia.

Suma considerable, si tomamos en cuenta que 
dos siglos más tarde, en época de Platón, un obrero 
especializado ganaba un dracma al día, esto sin 
soslayar que los respectivos gobiernos costeaban la 
elaboración de una estatua y sostenerle niveles de 
vida que no podría costearse el atleta por sí mismo.

También había castigos para los trampo-
sos, como azotes corporales, o cárcel para los 
que quisieran sobornar a los jueces de las 
competencias.

Según lo relatado por Fernando García Romero, 
Catedrático de la Universidad Complutense de 
Madrid; el Deportivismo siempre ha sido visto como 
un medio para allegarse recursos económicos para 
beneficio del atleta y su familia.

Vaya, para los atletas “plebeyos”, la única opción 
de participar en los Juegos Olímpicos era tener for-
tuna para convertirse en deportistas profesionales.

Incluso se habla de jóvenes humildes que des-
tacaban por sus habilidades para el deporte, que 
eran apoyados por mecenazgos relevantes en su 
búsqueda de fama...y dinero.

Muchos pensarán... ¡Igual que en la Política 
actual!

No obstante, en la antigüedad también era cues-
tionado el excesivo respaldo financiero y social 
hacia los competidores, censurando a los griegos 

por gastar dinero y sentarse a observar “placeres 
inútiles”.

Y en 420 AC, Autólico se preguntó: 

¿“Acaso lucharán contra los enemigos llevando 
discos en las manos”? Y agrega:

“Sería preciso entonces, coronar a los hombres 
sabios y a quien conduzca a la Ciudad, siendo un 
prudente y justo”.

Sin embargo, en el olimpismo actual, predomi-
nan los deportistas de élite, mismos que se carac-
terizan por anteponer la disciplina, y saben que la 
excelencia es la única manera de llegar al triunfo.

Muchos de ellos han usado sus logros deporti-
vos para convertirse en parte del poder público en 
diversas posiciones políticas, muchos con resultados 
marginales.

¿Se necesitarán unos Juegos Olímpicos para que 
nuestros políticos compitan realmente con otros 
buscando la fama y la gloria, o acaso ya sucede?

Confieso que tengo más preguntas que 
respuestas...

HONRA GOOGLE A JUAN GABRIEL 
ABRIL VALADEZ /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- Este lunes 
Google rindió homenaje a Juan 
Gabriel, El Divo de Juárez, con 
un Doodle interactivo que reme-
mora la trayectoria de uno de los 
artistas más queridos de México 
y Latinoamérica.

Al entrar al buscador de Goo-
gle, se muestra una ilustración de 
Juan Gabriel. Al darle clic, repro-
duce un video donde repasa parte 
de su historia musical, desde sus 
presentaciones en el Noa Noa, su 
paso por televisión, su concierto 

en el Palacio de Bellas Artes de 
1990 y su última etapa antes de 
su fallecimiento.

La ilustración, creada por el 
diseñador mexicano Beto Irigo-
yen, también destaca los ves-
tuarios que el Divo de Juárez 
usó durante sus presentaciones. 
Irigoyen también plasmó una 
de las imágenes que le dieron 
la vuelta al mundo del Internet, 
se trata de la imagen de Juanga 
posando detrás de una palmera.

¿Por qué Google le dedica el 
Doodle a Juan Gabriel? 

Por lo general, los Doodles 
recuerdan el natalicio y los ani-

versarios luctuosos de las per-
sonas que celebran, aunque en 
este caso no hay alguna razón 
específica señalada por Google.

La empresa de tecnología 
abrió hilo en la plataforma X, 
donde comentó que Juan Gabriel 
en el Palacio de Bellas Artes 
(1990) fue su álbum más buscado 
en Google desde 2004 hasta la 
fecha. Mientras que la canción 
“Abrázame Muy Fuerte” fue la 
más buscada desde el mismo 
año.

“México, Guatemala, Nica-
ragua, Cuba y Venezuela son 
los países con mayor interés 

de búsqueda por Juan Gabriel, 
el artista ya fue buscado en al 
menos 28 países del mundo, 
según los datos de Google Trends, 
desde 2004”, agregó Google en su 
cuenta de X.

EL LEGADO DE  
JUAN GABRIEL 
Juan Gabriel, originario de Pará-
cuaro, Michoacán, pero criado en 
Ciudad Juárez, Chihuahua, fue 
uno de los artistas más exitosos 
de Latinoamérica. Logró ventas 
estimadas en más de 150 millo-
nes de copias y más de mil 800 
composiciones traducidas a 

varios idiomas.
Por su impacto en el mundo 

fue reconocido en 1999 por la 
revista Billboard como “The Latin 
Legend”. Su discografía recibió 
más de mil 500 discos de oro, 
platino, multiplatino y diamante.

En 2016, logró colocar tres 
álbumes en los primeros puestos 
de ventas en Estados Unidos, por 
lo que se volvió el único artista 
vivo en lograrlo. Su obra incluye 
canciones exitosas como “Amor 
Eterno”, dedicada a su madre, 
preservada en la biblioteca del 
Congreso de Estados Unidos 
desde abril de este año.

 zAl entrar al buscador de 
Google, se muestra una 
ilustración de Juan Gabriel.
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 zLos nuevos semáforos serán de nueva tecnología con controladores.

Para mejorar movilidad en Cancún

Llevan a cabo 
semaforización
Tratan de ordenar 
la circulación de 
automóviles y el 
andar de peatones

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta de la Peña, informó 
que se está llevando a cabo para 
la instalación de nuevos semá-
foros, así como la creación del 
Centro de Control y Monitoreo.

Ambas cuestiones forman 
parte del nuevo plan de movili-
dad que se está planteando para 
la ciudad, con el que se busca 
ordenar la circulación tanto de 
autos como el movimiento de 
peatones.

Entre otros puntos donde 
se está trabajando, está la 
Avenida Kabah en sus cruces 
con las avenidas Cobá, Puerto 
Juárez (conocida como Talle-
res), 20 de noviembre y Tules, 
135, así como en Avenida Chac 
Mool con Huayacan, este último 
donde se estará interviniendo 
en cuanto se entregue la obra 

federal, donde esperan ajustar 
sus tiempos.

Apuntó que estos nuevos 
semáforos, tanto los que actual-
mente se están instalando como 
los que formaron parte del pro-
grama de semaforización y cru-
ces seguros del año pasado, son 
de nueva tecnología con contro-
ladores, que se encuentran ya lis-
tos para ser enlazados al Centro 
de Control y Monitoreo.

También se modernizarán los 
controladores de los dispositivos 
de control de tránsito actuales, 
y se hará la “repotencialización” 
de 60 controladores C200, lo que 
ayudará a que, al final del pro-
yecto, se cuenten con 105 cruce-
ros centralizados. 

Este nuevo Centro de Control, 
que se encontrará dentro de la 
Dirección de Tránsito, permitirá, 
entre otras funciones, identificar 
aquellos semáforos que no estén 
funcionando de manera correcta 
y hacer cambios en la sincroni-
zación de las señalizaciones, que 
permitan hacer más eficientes 
los tiempos de traslado dentro 
de la ciudad.

Por su parte, Salvador Diego, 
secretario de Obras Públicas y 

Servicios municipal, describió 
que además de estos temas de 
semaforización, el Plan de Movi-
lidad para la ciudad incluye una 
reestructuración para la movili-
dad y transporte público, inclu-
yendo un proyecto que busca 
en próximos años redistribuir 
el transporte público desde la 
Avenida López Portillo, Tulum 
y Kabah.

Finalmente, indicó que se 
está trabajando en un proyecto 
para la entrada a Cancún desde 
la carretera a Mérida, el cual 
buscan que se haga junto con 
el gobierno estatal y la Federa-
ción, para recuperar la vialidad 
más allá de la repavimentación, 
y contar con una entrada digna 
del destino, que además ayude a 
evitar el mayor número de acci-
dentes posibles.

Entre otros puntos, se busca 
ampliar los carriles, contar con 
mayor iluminación, guarniciones 
y banquetas, para lo que buscan 
que se haga una inversión con-
junta de alrededor de 50 millones 
de pesos, que esperan pueda con-
cretarse antes de finalizar el año 
y que en el 2025 se pueda contar 
con estos recursos.

Quieren 
cerrar 
año con 
obras
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secreta-
rio de Obras Públicas y Servi-
cios de Benito Juárez, Salvador 
Diego, expresó que para los 
últimos meses de este año se 
reforzará el trabajo de obras 
al recordar que aún existen 
alrededor de 600 millones de 
pesos por ejercer en este rubro.

Explicó que, de acuerdo 
con lo que calcula el Ayun-
tamiento, para este 2024 se 
estipuló una inversión de 
alrededor de 930 millones 
de pesos en obra pública, 
entre recursos federales, 
municipales y del Derecho 
de Saneamiento Ambiental, 
de los cuales, a la fecha, se 
han designado cerca de 330 
millones.

Los cerca de 600 millo-
nes restantes, argumentó, 
se espera que se apliquen 
durante los últimos meses 
del año, con dos paquetes de 
obras: uno que se espera por 
alrededor de 100 a 120 millones 
de pesos, y el segundo ya con 
recursos del Derecho de Sanea-
miento Ambiental por entre 
350 y 400 millones de pesos.

Sobre este último paquete 
que se podría plantear en 
próximos meses, expresó 
que además de las obras 
públicas en sí, se estaría 
analizando también incluir la 
adquisición de equipos para 
la Secretaría de Obras Públi-
cas y Servicios, en específico 
para la Dirección de Servicios 
Públicos, sobre todo equipo 
para pavimentación.

“Se está analizando la 
adquisición de equipos a 
través de ese recurso (Sanea-
miento Ambiental) para Obra 
Pública, en el área de Servi-
cios, en esta idea, creo muy 
atinada, de la presidenta de 
tener maquinaria propia para 
pavimentar, ya que eso ayuda-
ría mucho a Servicios Públicos 
porque podemos tener reac-
ciones mucho más rápidas e 
inmediatas a determinadas 
circunstancias, sobre fenóme-
nos naturales, lluvias, etcétera, 
e intervenir algunas avenidas 
que pueden ser internas o 
secundarias que no son pre-
cisamente las principales, y 
que requieren ya de un trata-
miento especial”, declaró.

Agregó que estos dos 
paquetes para el segundo 
semestre del año estarían 
enfocados, sobre todo, a 
temas de inversión en colo-
nias recientemente muni-
cipalizadas y en manteni-
miento, rehabilitación y 
recuperación de las aveni-
das principales de la ciudad, 
ambos temas que se han ido 
tratando desde el año pasado.

Finalmente, en este sen-
tido, indicó que también tra-
bajan en generar un nuevo 
paquete de pavimentación 
con la maquinaria mediante 
reciclado caliente, conocida 
como “El Dragón”, de alrede-
dor de 60 a 80 millones de 
pesos para una sección de 
la Avenida Bonampak, que 
además permita mantenerla 
dentro de la ciudad el resto 
del año.

Buscan crear 
más mercados
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Luis Alberto 
Pech Pech, regidor presidente 
de la Comisión de Industria, 
Comercio y Asuntos Agrope-
cuarios, dio a conocer que bus-
carán con el gobierno federal 
la posibilidad de crear nuevos 
mercados, sobre todo para las 
zonas al final de la Avenida 
Kabah, Villas del Mar, entre 
otros.

En este sentido, el regidor 
expresó que este posible pro-
yecto se da gracias al éxito que 
se experimentó con la apertura 
de los mercados de las Super-
manzanas 101 y 259, no sólo por 
la afluencia de personas que 
han observado en esos sitios, 
sino por la forma rápida en que 
se adjudicaron los locales a los 
vecinos interesados.

“Podría haber un proyecto 
de nuevos mercados, si bien 
aún no se concreta, pero 
podríamos estar trabajando 
con los demás compañeros y 
con el gobierno federal, con-
sideramos que unas buenas 
zonas serían hacia el final de 
la Kabah, Villas del Mar, todas 
esas áreas que creo que no hay 
este tipo de proyectos, podría-
mos decir que se ha pensado 
y podría desarrollarse en esta 
administración”, apuntó.

Recordó que, en estos nue-
vos mercados, todos los loca-
les ya han sido entregados y 

se encuentran en pleno funcio-
namiento, con la excepción de 
algunos que están destinados 
para oficinas administrativas, 
y los nuevos locatarios no han 
expresado que exista algún 
problema con sus puestos ni 
se ha observado que alguno 
deba cerrar por bajas ventas.

De igual forma, en el caso 
del mercado en la Superman-
zana 101, declaró que si bien 
se tiene cerca de este sitio la 
instalación del tianguis cada 
domingo, tampoco han obser-
vado afectaciones mayores, ya 
que la distancia entre ambos 
espacios es considerable y 
los mismos locatarios se han 
adaptado considerando esta 
situación.

Incluso, mencionó Pech 
Pech, existen locatarios que 
trabajan dentro del mercado 
entre semana, y cada domingo 
cierran sus puestos para ir al 
mismo tianguis de la Super-
manzana 100 y trabajar ahí, 
mientras que otros que deciden 
quedarse dentro del mercado 
cuentan ya con una clientela 
que acude a sus locales inde-
pendientemente de la presen-
cia del tianguis.

Apuntó que, bajo la admi-
nistración del municipio, 
existen aproximadamente 
seis mercados, mientras que 
los otros mercados dentro del 
territorio tienen una concesión 
o han sido vendidos.

 zEl mercado de la 101 resultó exitoso; quieren construir más en 
otras zonas.

Desmiente gobierno imposición en libros
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La secretaria 
de Gobierno estatal, Cristina 
Torres Gómez, rechazó los seña-
lamientos de sindicalizados del 
Colegio de Bachilleres respecto a 
la presunta imposición para que 
alumnos compren determina-
dos libros, pues aclaró que sólo 
se deja a los estudiantes elegir 
libremente la opción que más les 
convenga.

Lo anterior, luego de que la 
semana pasada, maestros sin-
dicalizados de Bachilleres plantel 
I externaron su inconformidad, 
ya que —dijeron— la Dirección 
General de este subsistema edu-
cativo venderá libros para los 
estudiantes. 

Y de acuerdo con los docen-
tes, en ningún momento se les 

consultó si la bibliografía era la 
correcta para el plan de estudios, 
lo que calificaron como una falta 
de respeto para su profesión, 
aunado al gasto que tendrán que 
hacer los padres de familia, ya 
que cada libro cuesta entre 200 
y 300 pesos.

En ese sentido, la secretaria de 
Gobierno precisó que hay ciertas 
resistencias de grupos o perso-
nas que tradicionalmente eran 
los proveedores o vendedores de 
los libros en toda la comunidad 
escolar.

“Aquí la determinación que 
tomó la directora general (del 
Colegio de Bachilleres) fue abrir 
las opciones, cada maestro elige 
dentro de su libertad de cátedra, 
los alumnos reciben un temario 
y están todas las opciones que 
tienen (para elegir cuáles libros 

comprar)”.
Explicó que la Dirección Gene-

ral de Bachilleres únicamente 
les dio a conocer las opciones 
de libros y ya será decisión de la 
comunidad estudiantil dónde 
adquirirlos, al sostener que 
hay diversos precios de estos 
ejemplares. 

“Es eso, romper grupos 
hegemónicos que antes eran 
normalmente los proveedores y 
permitir la libertad en la ense-
ñanza también, que el propio 
alumno avance a poder discer-
nir cuáles libros o cuál material 
didáctico es el mejor para su 
propia formación, incluyendo 
antologías”. 

Torres Gómez manifestó que 
existen materiales que se pueden 
adquirir por internet, de ahí que 
insistió que la actual adminis-

tración estatal privilegiará en 
todo momento que los alumnos 
tengan las herramientas para 
que ellos elijan lo que mejor les 
convenga. 

La funcionaria reiteró que 
padres de familia y alumnos 
tienen una serie de precios y 
autores para que sean ellos los 
que decidan, al sostener que 
lo que se está rompiendo es la 
imposición que anteriormente 
existía.

Agregó que la intención es 
que en todos los subsistemas 
educativos la comunidad tenga 
la libertad de elegir la opción 
más adecuada, por ello empe-
zaron con Bachilleres y pidió a 
los padres de familia acercarse 
a la Dirección General para 
que sepan que este proceso es 
transparente.

 zLa semana pasada se 
manifestaron docentes de 
Bachilleres.

F
o

to
: O

m
ar

 R
o

m
er

o

Inauguración oficial de Palapas, ya casi
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta de la Peña, dio a 
conocer que será antes de que 
concluya este mes cuando se 
inaugure oficialmente el remo-
delado Parque de Las Palapas, 
y de hecho, ya se anunció un 
evento para el último fin de 
semana de julio.

Explicó que la obra de remo-
delación como tal ya concluyó, y 
únicamente está pendiente de 
realizarse la inauguración ofi-
cial, pero afirmó que el parque 
está abierto, aunque antes de 
que termine julio se efectuará 
el evento protocolario con auto-
ridades municipales y estatales.

“Vamos a estar haciendo la 
inauguración formal en algunas 
semanas, hubo algunas situacio-
nes que lo tiene que ver el contra-
tista, porque si bien es cierto hay 
obras que pueden llegar a tener 
algún vicio oculto, pero existen 

fianzas y la estarán resolviendo”, 
apuntó la alcaldesa.

Respecto a los comercios, 
apuntó que se está atendiendo 

la petición de personas que 
quieren vender u ofrecer algún 
producto, pero indicó que se hizo 
un censo de los que ya estaban 

al momento de iniciar las obras 
de remodelación. 

“Ya no hay como tal espacio, 
no queremos que sea un par-
que que esté abarrotado, que-
remos que sea un parque que 
esté ordenado, que funcione de 
manera adecuada y sobre todo 
que sea para convivencia de los 
cancunenses”.

Hay que recordar que, en 
abril del año en curso, se entre-
garon los seis comedores en este 
parque, por lo que desde aquel 
momento el área de los locales 
de alimentos quedó habilitada 
al 100 por ciento. 

Incluso, ya se están anun-
ciando en redes sociales los pri-
meros eventos en este lugar, como 
la Feria Nacional del Maíz, progra-
mada para el 27 y 28 de julio en 
Las Palapas, con el que se busca 
hacerle honor a este alimento.

Se esperan más de 100 exposi-
tores para que los asistentes dis-
fruten de platillos tradicionales 
de maíz y nuevas recetas.

 zAntes que termine julio se hará la inauguración oficial del Parque 
de Las Palapas.

Primera piedra
Acompañada de biólogos, veterinarios, 
ambientalistas y autoridades locales, la 
presidenta municipal de Isla Mujeres, 
Atenea Gómez Ricalde, colocó la primera 
piedra del Centro de Bienestar Animal.
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Afirma no pedir dinero extra

Pide IMSS 
denunciar 
transas en 
afiliación
Castigará Instituto 
a derechohabientes 
y trabajadores por 
fraude y cohecho

NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El IMSS 
exhortó a quienes han sido víc-
timas de faltas administrativas 
o actos de corrupción, durante 
o después de la afiliación de 
su seguro, a que lo denuncien 
ante la Secretaría de la Función 
Pública (SFP). 

De acuerdo con el Instituto, 
tanto personas físicas como 
morales, que han intercam-
biado dinero a cambio de favo-
res, pueden ser reportadas ante 
el Sistema Integral de Denuncias 
Ciudadanas (SIDEC) en su página 
web https://sidec.funcionpu-
blica.gob.mx/#!/ 

Por medio del SIDEC, aseguró 
el IMSS, se puede denunciar a 
cualquier servidor público que, 
por sí mismo o mediante terce-

ros, incurra en el delito de cohe-
cho al solicitar dinero o cualquier 
otro beneficio para registrar frau-
dulentamente un aumento de 
semanas cotizadas o de salario 
base de cotización, infringiendo 
la Ley del Seguro Social (LSS). 

La persona que dé o prometa 
a un servidor público dinero o 
cualquier otro beneficio para que 
éste viole la LSS o dichos proce-
dimientos también incurre en el 
delito de cohecho.

Igualmente, se tratará como 
fraude y se sancionará como tal, 
en los términos del Código Penal 
Federal, el obtener o propiciar la 
obtención de los seguros, pres-
taciones y servicios previstos 
en la LSS sin gozar del carácter 
de derechohabiente, mediante 
cualquier engaño o aprovecha-
miento de error.

El IMSS cuenta con faculta-
des para, en cualquier momento, 
verificar la consistencia de datos 
personales y registros afiliatorios 
con el fin de validar su legalidad. 

De este modo, el Instituto 
puede regularizar registros y, de 
ser el caso, corregir cualquier alte-

ración o modificación de la cuan-
tía de prestaciones económicas.

En este contexto, por con-
ducto de sus órganos de ope-
ración administrativa descon-
centrada y subdelegaciones, el 
IMSS reforzará una campaña de 
difusión sobre el deber y compro-
miso social de todo servidor del 
propio Instituto. 

Para obtener más informa-
ción al respecto, puso a disposi-
ción el número telefónico 800 
623 23 23 opción 5, luego nueva-
mente 5, en un horario de lunes 
a viernes de las 9:00 horas a las 
18:00 horas.

Por su parte, el Sistema 
Nacional de Alerta de Violación 
de Derechos Humanos de la 
Comisión Nacional de Derechos 
Humanos reporta 106 mil hechos 
violatorios, de los cuales 32 mil 
corresponden al IMSS.

Martes 16 de Julio de 2024 ❚ NACIONAL   5

El IMSS busca castigar 
a quien cometa los 
siguientes delitos: 

COMBATE 

COHECHO 
n Funcionarios que solici-

ten dinero para aumentar 
semanas cotizadas o sa-
lario base registrado. 

n Derechohabientes que 
ofrezcan dinero para  
recibir privilegios  
en su seguro. 

FRAUDE
n Personas que tengan y/o 

hagan que alguien acce-
da al servicio social sin ser 
derechohabiente. 

n Se puede denunciar en 
https://sidec.funcionpu-
blica.gob.mx/#!/ 

Fuente: Sistema Integral  
de Denuncias Ciudadanas  
(SIDEC)

Chile serrano

Aguacate

Chile poblano

Cebolla

Jitomate 
saladette

Pepino

Ganancia 
dividida
En junio, la inflación 
general alcanzó casi 
el 5 por ciento anual, 
pero los productos 
agropecuarios 
rebasaron el 10 por 
ciento, sin embargo, 
con todo y el aumento, 
los productores 
son quienes menos 
ganaron.

Precios Promedio 
de Productos 
seleccionados
(Pesos por kilogramo)

Fuente: GCMA

Precio consumidor Precio pagado productor

87.3

81.9

33.0

30.7

29.3
7.6

14.8

86.6

8.3

38.4

13.8

5.1

Doble mercado
Mientras que sigan existiendo consumidores que apuesten 
por la compra de combustibles ilícitos no será posible 
eliminar el mercado desleal.

Gasolineras 
reguladas

Puntos de 
venta ilegal*

13,823

*Que han podido contabilizarse
Fuente: AMPES y PetroIntelligence

22,000

Contemplan 
método 
combinado
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente nacional de Morena, Mario 
Delgado, reveló que el partido 
explora la posibilidad de un 
método combinado para elegir 
a su próximo dirigente.

En entrevista al llegar a la 
casa de transición de Claudia 
Sheinbaum, Delgado afirmó 
que ese método consistiría pri-
mero en una encuesta y después 
una ratificación por el Congreso 
Nacional.

“Bueno, tiene que haber una 
convocatoria donde se establez-
can las bases, los requisitos y 
todos los detalles de cómo será 
la elección”, expresó.

“Si va a ser por encuesta, 
pues será electa en un Con-
greso Nacional, aunque podría 
hacerse también un método 
combinado donde sean las 
encuestas y después tenga 
una ratificación en un Congreso 
Nacional”.

Delgado confirmó que esta 
semana Morena tendrá una 
reunión de su Comité Ejecutivo 
Nacional para plantear una ruta 
de trabajo de la sucesión interna.

El próximo secretario de 
Educación Pública precisó que, 
a partir de esta reunión, se lanza-
ría una convocatoria con la cual 
iniciaría el proceso de renovación 
de manera formal.

“Vamos a tener primero una 
reunión con el Comité Ejecutivo 
Nacional esta semana y por 
supuesto con el presidente del 
Consejo Nacional”, aseveró.

“Vamos a consultarle y vamos 
a tomar las decisiones en con-
junto para darle certeza a la mili-
tancia y garantizar un proceso 
democrático, un proceso trans-
parente. Un proceso en donde la 
militancia y la gente sea quien 
tome las decisiones, como siem-
pre en Morena”.

El líder de Morena mencionó 
que, una vez que el partido abra 
la convocatoria, se sabrá quiénes 
aspiran a la dirigencia además 
de la secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde.

“¿Sigue siendo hasta el 
momento Luisa María Alcalde 
la única aspirante que ha levan-
tado la mano para lo entender?”, 
se le preguntó.

“Bueno, Luisa María ha estado 
en toda la información, donde 
muchos y muchas opiniones 
o militantes la ven como una 
posible presidenta de Morena”, 
respondió.

AMLO a juzgadores: 
sin lugar a chantajes
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego del 
amago de juzgadores de renun-
ciar a su cargo o negarse a par-
ticipar en una elección judicial, 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador advirtió que no 
aceptará chantajes.

“Es un asunto de libertad, 
de voluntad, pero si no quie-
ren someterse al escrutinio 
público en un sistema político 
democrático, ya desde antes 
hubiesen abandonado su cargo 
voluntariamente.

“Y no hay que tenerle miedo 
al pueblo ni hay que tenerle 
miedo a las reformas, y no hay 
que aceptar chantajes, no pasa 
nada, el pueblo de México es 
muy responsable”, expresó.

“¿Qué puede suceder si se 

hace una elección y el pueblo 
elige a los jueces? Para limpiar 
de corrupción al Poder Judicial, 
para que no dejen en libertad a 
presuntos delincuentes”.

En este contexto, el manda-
tario defendió los resultados 
de la coalición encabezada por 
Morena y las posiciones gana-
das en el Congreso de la Unión.

Advirtió que no debe apli-
carse la llamada cláusula de 
sobrerrepresentación para 
tratar de quitarle la mayoría 
calificada.

“Si con argucias logran que 
no se lleve a cabo la reforma va 
a ser muy lamentable, se va a 
seguir dañando a la sociedad, 
pero nosotros, dejo constancia, 
en mi caso, de que no fui cóm-
plice de esa decadencia que se 
está padeciendo en el Poder 

Judicial”, sostuvo.
Cuestionado sobre las mani-

festaciones de protesta que han 
realizado trabajadores del Poder 
Judicial, el jefe del Ejecutivo con-
sideró que están en su derecho.

Sin embargo, les recordó que 
ellos están obligados a cumplir 
con lo que establece la Carta 
Magna.

“Están en su derecho, son 
libres. Nada más que ellos 
están doblemente obligados a 
respetar la Constitución, todos 
tenemos que respetar la Cons-
titución, pero las autoridades 
estamos doblemente obligados.

“Si la Constitución establece 
que se pueden realizar reformas 
y se establece que se necesita 
mayoría calificada y si esto 
se consigue es cumplir con la 
Constitución”, agregó.

 zAMLO respondió a las quejas de juzgadores contra la reforma judicial.

Sube la inseguridad 
precio de alimentos
NALLELY HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El cambio 
climático no es el único factor 
que ha provocado un incremento 
en los precios de alimentos en 
México, a éste se suma un ele-
mento exógeno a la cadena pro-
ductiva: la inseguridad. 

Juan Carlos Anaya, director 
general de GCMA, señaló que 
los altos márgenes de diferen-
cia entre el pago que se hace al 
agricultor y el precio de venta al 
consumidor responden no sólo a 
los efectos de la sequía y lluvias 
torrenciales, también a los cobros 
de extorsión y el pago de derecho 
de piso que se hacen a lo largo de 
la cadena de comercialización.

“Traemos un margen dife-
rencial mucho más alto que el 
promedio de los últimos cinco 
años”, expresó el especialista.

“Algunos hablan (de márge-
nes) por lo que es la interme-
diación, medio mayoreo, medio 
mayoreo, pero también el ingre-
diente que hemos platicado, que 
ha venido a afectar estos márge-
nes, es el tema de la inseguridad, 

los pagos de derechos de piso”.
El tema de la inseguridad ha 

escalado en el país, sólo cabe 
recordar que la semana pasada, 
Minerva Pérez Castro, la presi-
denta de la Cámara Nacional 
de las Industrias Pesquera y 
Acuícola (Canainpesca) en 
Baja California y directiva de 
la empresa Atenea del Mar, 
fue asesinada horas después 
de denunciar públicamente la 
extorsión y la intervención de 
grupos criminales en la pesca 
de la región.

“La inseguridad, que es pago 
de derecho de piso para el pro-
ductor, el empacador, el trans-
portista, el tianguista, el del 
mercado, es una cadena”, explicó 
Anaya sobre el impacto que la 
delincuencia organizada tiene 
sobre los precios finales.

Recordó que, en México, histó-
ricamente los sectores producto-
res más afectados por el crimen 
son el aguacate, limón y pollo, 
aunque el impacto es para todos 
los cultivos que requieren cade-
nas logísticas en su transporte.

Ejemplificó que casos como 
los agricultores de regiones de 

Sinaloa y Tamaulipas acumu-
lan años pagando dádivas en el 
almacenamiento en bodegas y 
la libre trasportación en carrete-
ras, entidades que se han carac-
terizado por sus altos niveles de 
inseguridad.

De acuerdo con datos del Ins-
tituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), la inflación 
general registrada en junio fue 
la más alta en un año (4.98 por 
ciento), con todo y que la infla-
ción subyacente, donde se ubi-
can los alimentos, reportó una 
desaceleración por la reducción 
de las materias primas.

Sin embargo, los mexicanos 
siguen pagando altos precios por 
alimentos como frutas, verduras 
y hortalizas.

Mientras que en junio de 2023 
un kilo de cebolla se compraba en 
cerca de 16 pesos, en el mismo 
mes de este año subió hasta en 
33 pesos.

El chile poblano se vendía en 
poco más de 56 pesos el kilo hace 
un año y en junio pasado rebasó 
los 80 pesos, según datos reca-
bados de Profeco en la Ciudad 
de México.

Rebasa venta ilegal 
a gasolineras en MX
DIANA GANTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En México, 
los puntos ilegales de venta de 
gasolinas, al menos los que se han 
podido contabilizar, casi duplican 
a las estaciones de servicio que sí 
cuentan con regulación.

Actualmente hay 13 mil 823 
permisos vigentes de estaciones 
de servicio, mientras que los pun-
tos irregulares de autoconsumo 
alcanzan 22 mil, de acuerdo con 
estimaciones de la Asociación 
Mexicana de Proveedores de 
Estaciones de Servicio (AMPES).

Es decir, hay 1.6 puntos de venta 
ilegal por cada gasolinera regulada.

“Hay casi unos 22 mil autocon-
sumos ilegales, 22 mil puntos que 
básicamente pueden venir de la 
importación ilegal o de mezclas 
entre combustibles y alcoholes 
y que en gran parte se va a estos 
autoconsumos que no tienen 
un permiso de la CRE (Comisión 
Reguladora de Energía), no tienen 
ningún tipo de regulación.

“Es un piso disparejo para las 
estaciones de servicio porque 
el precio que ofrecen es muy 
barato”, apuntó Alicia Zazueta, 
presidenta de la AMPES.

Roberto Díaz de León, expre-
sidente de Onexpo Nacional, 
señaló que los puntos ilegales 
reducen hasta en 20 por ciento 
las ventas de las gasolineras.

“Hay que reconocer que existe 
una red clandestina de abasto 
paralelo de combustible que 

afecta de manera importante a 
las estaciones de servicio. 

“Tan solo cuando se tienen 
operativos en las carreteras para 
el combate a esos puntos ilega-
les, las estaciones cercanas a esas 
zonas pueden aumentar sus ven-
tas hasta en 20 por ciento”, dijo.

Señaló que la cantidad de pun-
tos donde se vende combustible 
ilegal puede ser mucho mayor, 
pues al ser instalaciones clandes-
tinas, pueden moverse de lugar en 
caso de algún operativo por parte 
de las autoridades.

Eso hace difícil que sean 
contabilizadas.

La venta ilegal del combusti-
ble se realiza, principalmente, en 
carreteras o vías largas donde se 
pueden observar los bidones de 
combustible, sin una instalación 
fija ni parámetros de seguridad. 
Se comercializa a transportistas 
y vehículos particulares.

La Ampes realizó la estimación 
de 22 mil puntos ilegales a través 
de dos mediciones; primero con 
reportes de puntos de autocon-
sumo que tienen empresas dis-
tribuidoras de combustible, las 
cuales instalan esos puntos de 
recarga para otra empresa, pero 
que los contabilizan como propios.

Es decir, la empresa distribui-
dora sí cuenta con el permiso de 
la CRE, pero los autoconsumos 
que instalan y suministran a otra 
empresa no, lo que es reportado 
ante la autoridad como un punto 
de consumo para necesidades 
propias del distribuidor.

Da autonomía reforma judicial
Ernestina Godoy aseguró que la reforma al 
Poder Judicial de la Federación implica darle 
autonomía y un equilibrio de poderes, durante 
su participación en el Foro Nacional: “Justicia 
para todas: Reforma Judicial, una deuda 
histórica”.
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 zDesde 1939 el campeón de la última Serie 
Mundial no recibía el Juego de Estrellas.

Habrá tres peloteros mexicanos en el roster de la Liga Americana

Reciben Rangers el 
Juego de Estrellas
Esta será la  
tercera vez que el 
campeón vigente 
tiene la sede

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La tempo-CANCÚN, Q. ROO.- La tempo-
rada de las Grandes Ligas llegó rada de las Grandes Ligas llegó 
al Juego de Estrellas y esta vez el al Juego de Estrellas y esta vez el 
‘rodeo’ será en la casa de los Ran-‘rodeo’ será en la casa de los Ran-
gers, el Globo Life Field. Esta es la gers, el Globo Life Field. Esta es la 
segunda ocasión que los texanos segunda ocasión que los texanos 
albergan el partido entre la Liga albergan el partido entre la Liga 
Americana y la Liga Nacional, Americana y la Liga Nacional, 

algo que había hecho antes en algo que había hecho antes en 
1995, cuando el ‘viejo circuito’ se 1995, cuando el ‘viejo circuito’ se 
impuso 3-2 en Arlington.impuso 3-2 en Arlington.

Esta es la tercera vez en Esta es la tercera vez en 
la historia que un campeón la historia que un campeón 
vigente de la Serie Mundial vigente de la Serie Mundial 
recibe el clásico de mitad de recibe el clásico de mitad de 
campaña. El último equipo campaña. El último equipo 
que lo hizo fueron los Yankees que lo hizo fueron los Yankees 
en el lejano 1939 y el primero en el lejano 1939 y el primero 
los Giants en 1934, cuando aún los Giants en 1934, cuando aún 
jugaban en Manhattan.jugaban en Manhattan.

Para esta edición la contro-Para esta edición la contro-
versia no se ha hecho esperar, versia no se ha hecho esperar, 
con el pitcher novato Paul Ske-con el pitcher novato Paul Ske-
nes, quien con sólo 11 aperturas nes, quien con sólo 11 aperturas 
fue designado como el abridor fue designado como el abridor 
de la Liga Nacional. El lanzador de la Liga Nacional. El lanzador 

de Pittsburgh será el más joven de Pittsburgh será el más joven 
en iniciar un Juego de estrellas en iniciar un Juego de estrellas 
y es el quinto lanzador que abre y es el quinto lanzador que abre 
este encuentro en su temporada este encuentro en su temporada 
debut, algo que sólo han hecho debut, algo que sólo han hecho 
otros cuatro jugadores, incluido otros cuatro jugadores, incluido 
el mexicano Fernando Valen-el mexicano Fernando Valen-
zuela (1981).zuela (1981).

Cabe destacar que entre las Cabe destacar que entre las 
estrellas que tendrá en la LN estrellas que tendrá en la LN 
resalta la presencia de Shohei resalta la presencia de Shohei 
Ohtani, esta será la cuarta apa-Ohtani, esta será la cuarta apa-
rición del japonés, quien pro-rición del japonés, quien pro-
media .250 de bateo, con un hit media .250 de bateo, con un hit 
en sus tres apariciones previas.en sus tres apariciones previas.

Por la Liga Americana estará Por la Liga Americana estará 
Corbin Burnes, quien presume Corbin Burnes, quien presume 
una efectividad de 2.43 en la pri-una efectividad de 2.43 en la pri-

mera parte de la campaña con mera parte de la campaña con 
los Orioles y romperá la sequía los Orioles y romperá la sequía 
de 44 años de Baltimore sin un de 44 años de Baltimore sin un 
abridor en este clásico.abridor en este clásico.

El equipo del nuevo circuito El equipo del nuevo circuito 
contará con dos Yankees en contará con dos Yankees en 
los jardines, Juan Soto y Aaron los jardines, Juan Soto y Aaron 
Judge. El dominicano prome-Judge. El dominicano prome-
dia .167 y un hit en tres juegos. dia .167 y un hit en tres juegos. 
Mientras que el ‘juez’ tiene .111 Mientras que el ‘juez’ tiene .111 
de bateo, un jonrón, un hit y una de bateo, un jonrón, un hit y una 
carrera impulsada en sus cuatro carrera impulsada en sus cuatro 
encuentros previos.encuentros previos.

Cabe destacar que habrá tres Cabe destacar que habrá tres 
mexicanos en los rosters: el rele-mexicanos en los rosters: el rele-
vista Andres Muñoz, además de vista Andres Muñoz, además de 
los jugadores de campo Jarren los jugadores de campo Jarren 
Durán e Isaac Paredes.Durán e Isaac Paredes.

Cruz Azul y Tijuana 
juegan el liderato 
en la Jornada 3
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Liga MX 
continúa su actividad este mar-
tes con la Jornada 3 del Torneo 
Apertura 2024, donde Cruz Azul 
y Tijuana jugarán para definir el 
liderato antes de la Leagues Cup. 
Los dirigidos por Martín Anselmi 
mantienen el nivel que los llevó a 
la Final del torneo pasado, mien-
tras que los Xolos quieren demos-
trar qué tanto han mejorado bajo 
las órdenes de Juan Carlos Osorio.

La ‘Máquina’ ha iniciado con 
dos victorias, cinco goles a favor 
y sin permitir anotaciones. Pri-
mero superaron a Mazatlán por 
la mínima y el fin de semana 
pasado se impusieron a Mon-
terrey por 4-0. El equipo sólo ha 
perdido dos de sus últimos ocho 
encuentros, ambos en la Liguilla 
pasada, primero ante los Raya-
dos y luego ante las ‘águilas’ en 
el juego por el título.

Mientras que Tijuana 
comenzó el torneo con un par de 

triunfos, primero se llevó el duelo 
de ‘hermanos’ 2-1 ante Querétaro 
y después sorprendieron a las 
Chivas con un 4-2. La temporada 
anterior, los fronterizos ocuparon 
el último lugar del cociente y el 
penúltimo de la tabla general, 
con sólo dos juegos ganados.

Los Xolos no ganan como 
visitantes a Cruz Azul desde el 
Apertura 2022, cuando se impu-
sieron 2-1 en el Estadio Azteca. Y 
su última victoria en el Estadio 
Ciudad de los Deportes ocurrió en 
el Apertura 2016, con el mismo 
marcador.

Cabe mencionar que esta 
será la primera vez que el téc-
nico Juan Carlos Osorio enfrente 
a Cruz Azul, cuando estuvo en el 
Puebla durante el Apertura 2012 
no se cruzó con el equipo en los 11 
partidos que dirigió a ‘la franja’.

El resto de la Jornada 3 del 
martes tendrá a Querétaro frente 
a Chivas, Atlas contra Santos, 
Pachuca con Atlético San luis y 
Puebla ante León.

 zLa última victoria de Xolos en el Estadio Ciudad de los Deportes 
fue en el Apertura 2016.

Red Bull está detrás de McLaren: Marko
SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-En el Gran 
Premio de Hungría, el mono-
plaza RB20 debería resolver el 
problema con los neumáticos al 
introducir una nueva actualiza-
ción. Desde Emilia-Romaña, la 
escudería Red Bull ha batallado 
para encontrar la ventana ideal 
de rendimiento en las ruedas 

medias y como consecuencia, 
han perdido velocidad frente a 
McLaren.

“Hemos sido demasiado len-
tos con el neumático mediano, 
pero gracias a Dios habrá una 
actualización en Budapest y 
esperamos que esto nos traiga un 
paso adelante de nuevo. Una cosa 
es cierta, la actualización debe 
funcionar, porque actualmente 
estamos detrás de McLaren en la 

base, y si nos fijamos en la carrera 
de Inglaterra, también detrás de 
Mercedes”, dijo Helmut Marko, 
asesor de los austriacos en su 
columna Speedweek.

Si los de Milton Keynes logran 
desbloquear ese rendimiento y lo 
combinan con el talento de Max 
Verstappen, quien tiene siete vic-
torias este 2024, podrían mante-
ner el liderato en los Campeona-
tos de Pilotos y Constructores sin 

preocupaciones.
“La conclusión para nosotros 

es que todo tiene que encajar per-
fectamente para que ganemos. 
No puede haber el más mínimo 
error. Si miras las próximas carre-
ras, puedes decir que Budapest 
es una pista bastante lenta, y 
Spa es una de las pistas favori-
tas de Max, donde siempre ha 
sido excepcionalmente bueno”, 
puntualizó Marko.

 zLos problemas con los neumáticos le han costado algunas victorias al equipo austriaco.

Está pendiente contrato 
de Williams con Chicago
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La primera 
selección del Draft 2024 de la 
NFL no ha firmado su contrato. 
El quarterback Caleb Williams 
está listo para entrenar con los 
Bears, sin embargo, el novato no 
ha llegado a un acuerdo con el 
equipo. El jugador descartó que 
exista un problema y sus aboga-
dos “manejan” la situación.

“No estoy manejando eso 
(la negociación). Mis abogados 
y todos, el representante de los 
Bears, todos están ahí mane-
jando eso”, recalcó el mariscal 
de campo en entrevista para el 
Chicago Tribune.

Williams fue la primera selec-
ción global del Draft 2024 y antes 
de reportarse al campamento 

de entrenamiento con el equipo 
deberá firmar su primer contrato 
en la NFL. El jugador insistió 
que el acuerdo no es algo que le 
preocupa.

Los contratos para novatos 
tienen pocos puntos para nego-
ciar, los más importantes son los 
calendarios para el pago de bonos 
y las potenciales compensaciones 
por rendimiento. Estos acuerdos 
son por cuatro temporadas, según 
Spotrac, el quarterback podría fir-
mar por 39 millones de dólares 
para esos cuatro años.

Los Bears abrirán la pretem-
porada de la NFL el próximo 1 de 
agosto contra los Texans. “Estoy 
muy emocionado de volver a 
Chicago y hacer que esto avance. 
Estamos a sólo tres semanas del 
primer juego”, dijo Williams.

 zLos abogados del quarterback quieren negociar las variables y 
bonos con el equipo.

Escala en 
Hungría
El pentatleta 
mexicano Emiliano 
Hernández tendrá 
un campamento 
en Hungría, 
como parte de 
su preparación 
para los Juegos 
Olímpicos de París 
202.
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¿SabíaS que...?
Tane fue fundada en la CDMX  
en 1942 y siempre ha usado  
técnicas ancestrales e innova- 
ciones para producir joyas  
y objetos de plata de lujo.

¡Loteríafashion!
Descubre algunas De las tenDencias De temporaDa De la mano De la película ‘¡suerte!’

Frida Celaya

El diablo, la sirena, el músico, el 
paraguas, la botella, la dama, el 
catrín, la mano, la bota… Todos 
estos, personajes icónicos de uno 
de los juegos más representati-
vos de la cultura mexicana, fue-
ron la inspiración para esta se-
sión que rinde homenaje al País 
y sus tradiciones, uniéndose al 
lanzamiento de ¡Suerte!, dirigida 
por Cliqua, el dúo de directores 
Pasqual Gutiérrez y RJ Sánchez, 
filmada con un iPhone 15 Pro y 
protagonizada por el compositor 
mexicoamericano Iván Cornejo.

¡Suerte! lleva al espectador 
por un viaje emocional donde 
estas figuras representativas de 
México se convierten en las mu-
sas de Cornejo para crear música 
desde el corazón y desde sus raí-
ces, y dar paso a las tendencias 
recientes de la moda. 

Aquí, algunas de las pro-
puestas de temporada. 

La modelo Alejandra Meza 
representa las cartas de “La Sire-
na”, “La Mano” y “La Bota”, con 
un vestido de corte sirena en co-
lor rojo, uno de los favoritos de la 
temporada, con escote profundo 
en V y detalles de cristales que si-

mulan la caída de gotas de agua, 
de la diseñadora María Ximena, 
resaltando la silueta femenina de 
manera sensual y elegante. 

Los mitones de Dolce & 
Gabbana con aplicaciones sofis-
ticadas y brillantes dominarán el 
Otoño-Invierno, al igual que bo-
tas de suela track con platafor-
ma de goma y bloques de color 
a contraste, de Louis Vuitton. 

El modelo Axa Cruz repre-
senta a “El Músico” y a “El Catrín”, 
el primero con un total look de 
Louis Vuitton en naranja, una de 
las tonalidades favoritas del vera-
no y que Trendo Mx ha anuncia-

do como el color del 2025. Mien-
tras que para “El Catrín” luce un 
traje de Zegna a contraste con 
mezcla de seda y un par de man-
cuernas de cristales de Chanel.

Mildred Mascareñas prota-
goniza “El Paraguas” con traje de 
seda de Christian Dior con moti-
vos florales e  inspiración oriental. 
Y “La Dama”, con total look clási-
co y atemporal de Chanel.

Finalmente, “El Diablo” es 
recreado por el modelo Jimmy 
Blue, quien luce un traje a con-
traste de Benito Santos y un par 
de botas rojas de Montserrat 
Messeguer. Para la carta de “La 

Botella” posó con un conjunto 
y accesorios de temporada de 
Louis Vuitton con motivos de pal-
meras y detalles veraniegos. 

Al igual que ¡Suerte!, esta 
sesión se realizó con un iPhone 
15 Pro, capturada por el fotógrafo 
Gerardo Sandoval “Gess”. 

Fotos: Gerardo Sandoval #ShotOniPhone. 

Modelos: Alejandra Meza, Mildred 

Mascareñas, Axa  Cruz y Jimmy para 

Queta Rojas. Asistente de foto: Dilan 

Saucedo. Stylist: Alo Murillo. Asistente  

de styling: Héctor Ramos. Hair y makeup: 

Isra Quiroz. Asistente de glam: Lupita 

Granados y Joanna Bernal.

para ella 
z Vestidos que resaltan la silueta 

femenina. 
z Trajes de tweed en tonos 

pastel. 
z Accesorios de perlas y cristales.

para él 
z Conjuntos de satín.  

en tonalidades vibrantes. 
z Sandalias toscas.
z Trajes de corte slim que se 

ajustan a la figura masculina.
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z Traje de tweed 
en tonos pastel  
y zapatillas 
de Chanel.

z Vestido con aplicaciones  
y escote, de María Ximena.

z Conjunto y sandalias  
de Louis Vuitton.

z Traje de Zegna  
y mancuernillas 
de Chanel.

z Total look 
de Dior.

z Camisa y shorts: 
Louis Vuitton

z Traje de  
Benito Santos 
y Botas de 
Monsserrat 
Messeguer.

z Diseño de 
Louis Vuitton.

z Guantes y accesorios 
de Dolce & Gabbana.
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z Crop tops para llevar 
con pantalones o 
shorts.

z Conjuntos de mezclilla 
deslavada.

z Prendas en tonos rojos.
z Vestidos de noche con 

cortes arriesgados en 
los hombros y grandes 
escotes.

z Salidas largas de baño.
z Trajes de baño  

completos.
z Cargo pants.
z Looks bicolores  

en blanco y negro.
z Sandalias de piso.
z Cinturones con herrajes 

frontales.

¡Para  
empacar!

El vErano      dE victoria
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                                       de Beckham

 para disfrutar del día y h
asta la n

o
ch
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con siluetas estructuradas, pero cortes 
relajados que permiten al cuerpo mo-

verse, aun en las altas temperaturas.
Crop tops en punto ligero, cargo 

pants con bolsas y campana, con-
juntos en rojo fuego, prendas ins-

piradas en la lencería y combina-
ciones en mezclilla, hacen su apa-

rición para relajarse, de manera 
chic, junto a las playas del mundo.

“Busqué a una mujer que 
quiere pasarla bien, pero sin sa-
crificar la comodidad. Es por eso 
que las prendas son ligeras, vo-
látiles, fáciles de usar y sobre to-
do versátiles, ya que las puedes 
combinar desde la mañana has-
ta el coctel de la noche y verte 
siempre bien”, afirma la diseña-
dora, quien siempre está acom-
pañada en sus desfiles por David 
y sus hijos.

La paleta de colores abarca 
el blanco y el negro, muchos neu-
tros como el beige y el marrón, 

así como audaces toques en rojo 
para poner un punto de sensuali-

dad a estas prendas.
Después de su exitosa cola-

boración con la firma española 
Mango, con esta colección Victo-

ria deja claro que sigue siendo una 
de las diseñadoras actuales que más 

entiende a la mujer.

Fernando Toledo

Hablar de Victoria Beckham es refe-
rirse a una estética minimalista, chic 

y sofisticada. Porque la ex Spice Girl 
ha hecho honor a su sobrenombre 

de entonces, “Posh”, para afianzar 
una sólida carrera en la moda in-

ternacional, con hermosos desfiles 
y vistiendo a muchas famosas de 

todos los rubros.
Popular también por su ma-

trimonio con el astro del futbol 
David Beckham y por el reciente 

documental que refleja su vida 
diaria, esta estrella de la moda 
se fue a Italia para mostrarnos 
sus propuestas, elegantes y con 
un toque vintage, para disfrutar 
estas vacaciones.

La sofisticada modelo An-
nemary Aderibigbe posa en se-
lectos lugares de la costa italiana, 
ya sea luciendo camisas blancas 
oversized de influencia masculina, 
que la diseñadora confiesa que se 
las roba del armario de su marido, 
hasta trajes de baño completos 
con tendencias retro.

Fotografiada por Lukasz 
Pukowiec, el legendario hotel Mez-
zatorre Hotel & Thermal Spa fue la 
locación perfecta para mostrar ves-
tidos tipo columna en lino y algodón 

El toque retro de esta 
colección se ve resal-
tada por los grandes 

lentes ahumados con 
formas geométricas que 

tapan, coquetamente, 
parte del rostro.

Se acompañan de 
joyería fina en oro para 
dar un brillo, las bolsas 
son de formas clásicas, 

las sandalias y las pa-
ñoletas complementas 

estos relajados looks.

Lo que  
debes tener

z Victoria 
Beckham

z La modelo Annemary 
Aderibigbe luce estas 
prendas volátiles y cómo-
das, en blancos y negros, 
con un toque rojo para 
añadirle un sello de sen-
sualidad a la colección.


